
 

Памятка для родителей 

 «Воспитываем 

добротой» 
 

Самое главное - воспитать те нравственные силы ребенка, 

без которых он не может не делать добра, т.е. учить 

сопереживать. 

                                                                                   

В.А.Сухомлинский. 
 

Многие дети понимают, что такое доброта, но не всегда их 

поступки бывают добрыми. И наша задача, задача взрослых, 

состоит в том, чтобы воспитывать у них с раннего детства 

потребность совершать добрые поступки. 

     Что такое доброта, мы можем получить ответ в толковом 

словаре И. С. Ожегова: «Доброта – это отзывчивость, душевное 

расположение к людям, стремление делать добро другим». 

     Впервые ребенок узнает о том, что есть добро и есть зло на 

страницах сказок, в достаточно раннем возрасте. Он уже 

начинает понимать, что добрые поступки всегда 

вознаграждаются, а зло обязательно будет наказано. Именно 

так дети учатся быть друг к другу добрее, снисходительнее, 

помогать тем, кто оказался в беде и нуждается в 

помощи. Сказки способны привить отзывчивость, любовь к 

прекрасному.  

     С младшего дошкольного возраста детей, прежде всего, надо 

приучать делиться игрушками с друзьями. Находясь в детском 

социуме, малыш общается со сверстниками и поделится своей 

любимой игрушкой– эта первая ступень к доброте: поделишься 

ты, поделятся и с тобой. Очень многому в этом плане могут 

научить персонажи детской художественной литературы, 

произведений фольклора. 

     Воспитание у детей доброты начинается в семье и очень 

важна атмосфера в доме. Стремление к доброте рождается из 

взаимоуважения, заботы, осознания ценности добра.                                                                                                     



   Самым важным моментом в воспитании доброты у ребенка 

является личный пример самих родителей. Авторитет 

родителей у ребенка всегда стоит на первом месте. Именно на 

Ваших примерах воспитываются наши дети, они как губка 

впитывают и ваше мнение, и ваше поведение и ваше отношение к 

доброте. Взаимоотношения ребенка и родителя строятся в 

эмоционально-нравственном плане, ребенок живет в ожидании 

доброго слова и с удовольствием творит добро в ответ. Когда 

ребенок проявляет свои лучшие душевные качества взрослые 

должны отнестись к нему с пристальным вниманием. Но и 

перебарщивать с лаской тоже не стоит, постоянное сюсюканье и 

вседозволенность делает ребенка капризным, а самое главное, он 

перестает понимать ценность доброты.                                                                                                                      

   Доброта в сочетании с благоразумной требовательностью 

способствует осознанию ребенком важности хорошего 

отношения. Желание нести людям добро надо всячески 

культивировать в ребенке, потому что это делает из него 

гуманную личность.                                                                                                                                 

   Поощрять стремление ребенка к доброте – задача 

родителей. Любовь к природе и живым существам так же 

развивает в ребенке самые хорошие качества: доброту, 

отзывчивость, щедрость. С этой точки зрения важно 

приобщать ребенка к выращиванию растений (дома и за 

городом), прогулкам на природе, уходу за братьями нашими 

меньшими. Не секрет, что многие родители полагают, что в 

ребенке надо воспитывать не доброту, а сильный характер, 

который поможет ему в жизни. Подобная педагогическая 

позиция, когда доброта противопоставляется «агрессивным» 

качествам личности, ошибочна и вредна. Настоящие волевые 

качества не только не исключают доброты, отзывчивости и 

чуткости, но в значительной мере должны предопределяться 

ими. В противном же случае из человека вырастает 

жестокосердный эгоист. 

Воспитывать в ребенке доброту и чуткость нужно с такой 

же, если не с большей, настойчивостью и последовательностью, 

как и силу воли. 

 

И самое главное – воспитать доброту можно только 

добром! 
 


